
“ 万人书店”或将开在新十六铺商业区内。 本报记者 丁嘉 摄
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》五问“ 万人书店”

对于“ 万人书店”的运营模式，有
人提出了异议：这会不会涉嫌非法集资？
甚至，这会不会是一个“ 庞氏骗局”？

作家陈村就在微博上表达忧虑：
“ 开书店是好事，但这是一个商业活

动，需要详细解释书店的登记、经营等
事项，股东的权益风险等问题。这么简
单的几十个字似乎过于草率。”

锦天城律师事务所律师董春岛认
为，从严格意义上来说，在微博募集万
名股东的做法，有非法集资的嫌疑。有
限责任公司（ 除上市公司外）的股东
人数是有限制的，“ 一万名”的数量远
远超过了合法人数。股东过多，容易产
生经济风险。不过，在部分案例中，也
有打“ 擦边球”的情况发生，在向工商
部门登记前，个别公司运用一个股东
代表十几个实际股东的做法，事先将
股东人数“ 减少”，以此谋求合法注

册。
董春岛同时表示：“ 如果相关部门

发现有公司存在非法集资的嫌疑，公司
负责人可能要承担相应的刑事责任。至
于股东维权，可以通过公安部门追回赃
款，并且通过民事手段，提起诉讼。”

但是，法律专业人士表示，对于股
东来说“ 事先维权”基本没有可能。而
据记者了解，投入资金的股东基本都
是心甘情愿的，“ 就像是朋友之间借
钱那样”。

“ 实体书店的经营之道需要变
革，如果尝试成功，就能为这个行业提
供表率；如果失败，也就愿赌服输。”
但韩子文仍然痴心不改，他表示：“ 团
队会聘请律师，并邀请具有公信力的
监督人，签订相关协议，并且尽可能让
股东盈利，我相信底线是，股东至少能
从书店中拿到等值的书籍。”

网上招募万人合资开书店
建文化地标？

本报讯 记者 李晓清“ 如果你
爱上一家书店，请关注我，上海外滩
十六铺码头书店即将开幕⋯⋯现在
诚邀一万名粉丝，成为书店股东，每
人出资2000元人民币。”近日，网名
为“ 行动书店”的微博发布消息，诚
邀粉丝出资，以打造一道独特的外滩

“ 人文风景线”。对此，业内人士则表
示，对于这种非常态的做法，效果很
难说。

“ 行动书店”微博称将于近期在
外滩十六铺码头地下广场，打造实体

书店，并开始邀请粉丝，成为书店股
东，每人出资2000元人民币。为了显
示诚意，“ 行动书店” 还将定向邀请
出资人，参观规划用地，并由项目负
责人答疑解惑。这则消息配上了海
报，海报左上方的醒目位置写着“ 如
果你爱上一家书店”。“ 行动书店”
还在微博上表示，“ 眼见为实，时间
证明一切”。

消息一出，立即引来数百人围观
与评论。网友“ 有所不为必有为”立
即表示支持：“ 非常支持实体书店，

我也非常喜欢看书，作为学生可以入
股吗⋯⋯等你旗舰店开张后，每个周
末我基本上都会泡你那了，现在一学
期看几千元钱的书，为了支持一家心
目中的实体书店，我很想支持你，也
想成为会员”。

不 过 ， 也 有 人 表 示 怀 疑 ，
“ Akriosslol”就说：“ 有没有详细的方

案啊，书店的运作方式、管理制度、股
东享有的权利 以 及 相 应 的 义 务 等
等？”更有人质疑：这样的做法，如何
保障股东资金安全？

记者日前联系到了“ 行动书店”
项目负责人韩子文。韩子文称，自己
已经有超过八年的书店经营经验，有
至今“ 存活”的，还有已经关门大吉

的，比如，曾经在闵行莘庄的犀牛书
店，就是自己运营的。

在实体书店普遍不景气的情况下，
为什么还敢耗费巨资，经营如此浩大的

“ 工程”？韩子文说，虽然有过运营实体
书店失败的经历，他还是希望做些尝
试。韩子文承认，这种做法存在风险，感
觉自己“ 就像堂吉珂德斗风车那样”。

“‘ 行动书店’并不是指一家
实体书店，而是总的项目名称。项
目有意在新十六铺码头 地 下 广 场
内打造‘ 书店街’，逐步打造各种
各样的主题书店。例如，绘本书店、
旅游主题书店、女性主题书店等。
股东可以按照自己的喜好，投资自

己喜欢的书店子项目。总数预计为
16家。”在韩子文看来，以一百万元
运作一个书店来计，16家书店至少
需要1600万元。

韩子文的说法在一定程度上得
到了证实。记者近日在十六铺码头
地下广场看到，多数门面处在招商

引资中，只有少数商铺对外营业。而
相关负责人称，与韩子文方面已达
成意向，但正式签约估计要等到10
月份左右。他还表示，地下广场的规
划中，本来就有“ 文化创意”版块，
因此，不管是谁来入驻，都会有文化
休闲场所。

韩子文表示，招募一万名股东是
希望大家“ 万众一心”，能在上海的标
志性场所，营造一个美好的公共空间。

“ 这是个可大可小的项目，如果
募集资金不足，则会在书店数量上有

所减少；如果资金足够，还可以进一
步扩充书店规模。”至于目前招募股
东的情况，他坦言，招募股东是分批
实现的，并不指望“ 一步到位”。目
前，第一批股东中有作家、媒体人和

专业人士等，启动资金已经过百万。
韩 子 文 向 记 者 提 供 了 几 位 股

东的联系方式，但其中不少是他的
朋友。

金融从业者陈立以前经常在韩
子文经营的书店看书，作为老读者，
他愿意出资打造实体书店：“ 我的工
作虽然很忙，但仍会辟出一些时间看
书，这让我的生活更加充实。”而从事
话剧表演的王小姐，回答地更加干
脆，“ 因为我是他朋友，以前也知道他
经营书店，因此我对他有信心”。

目前在事业单位上班的萧先生，
近日成为“ 行动书店”的股东。萧先
生从小对书店就有独特的情结。他曾
经在旅行时，发现一些国外书店的氛
围相当温馨，与之相对，国内的好书
店就显得比较少了。“ 我没有见过韩
子文，只是觉得，国内有个性的书店
太少。我在微博上看到这个消息，马
上出资成为股东了。”他同时认为，
实体书店虽然衰落，但不可能消失，
或许作为小众市场继续存在。

虽然之前也有不成功的经历，但
韩子文对“ 万人书店”的经营还是很
有想法，也颇有信心。

在他看来，在地标性场所，打造实
体书店群落，本身就是一个吸引眼球的
事情。构想中的“ 行动书店” 肯定有

“ 网上书城”，书价接近网上书店的价
格，并且还有针对高端客户的VIP服务。

韩子文希望打造的书店，力求提
供不一样的阅读体验。比如，书店内
会根据不同的节庆日，设置不同的主
题日。读者在阅读的同时，还能看到
书店内的各种展览，甚至有“ 博物
馆”的效果。

此外，书店主打“ 服务牌”。比如，
如果外面下雨，读者进入店内，还能有

换鞋服务。“ 书店不再是冷冰冰的阅
读空间，而是要让读者发现，书店也能

‘ 变’成这样！”
但对于“ 万人书店”的模式，部分

文化人、业内人士也表达了不同的看
法。季风书园董事长严搏非称这样的
做法为“ 非常态”的做法，究竟好或者
不好，还很难说，而且并不具备样本意
义。最主要的是，万人集资的方法，对
于资金的可控性不强，资金少了或者
多了，都会碰到麻烦。并且，在他看来，
经营实体书店，并未出现转机。“ 除非
市场规则能够重新建立，比如，限价销
售，规定书籍销售不得低于特定价格。
此外，政府相关部门能出台长期性的，
而非临时性的扶持措施。”

创办者是何方神圣？能否把书店办好？

“ 万人书店”计划目前进展究竟如何？

现在有多少股东加入，他们都是何许人也？

实体书店难开，它凭什么吸引读者？

是否涉嫌非法集资？股东如何维权？
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非法集资？


